LA GAZETTE DROUOT

Accueil / Enchères à la une / Zoom

La belle Okita, une geisha immortalisée par Utamaro, maître de l'ukiyo-e

① Publié le 19 septembre 2024, par Anne Doridou-Heim

◆ Vente le 16 octobre 2024 - 14:00 (CEST) - Salle 2 - Hôtel Drouot - 75009

Utamaro a livré un véritable chant d'amour aux geishas du quartier des plaisirs d'Edo. Cette image d'une jeune femme, qui révèle leur part plus intime, se découvre dans la collection de René Scholten.



Kiragawa Utamaro (1753-1806), oban tate-e de la série *Sept femmes se maquillant devant un miroir en pied (Sugatama shichinin kesho)*, fond micacé, 1792-1793, éditeur Tsutaya Juzaburo, cachet de censeur, 36 x 23,9 cm.

Estimation : 70 000/100 000 €

La jeune beauté ajuste une dernière mèche de cheveux et observe son reflet dans le miroir. Est-elle satisfaite de l'image ainsi renvoyée ? Il semblerait que oui, à tenter de décrypter son imperceptible sourire. Autre motif de satisfaction, elle appartient à la série des Sept femmes se maquillant devant un miroir en pied, un nouvel album travaillé à partir de 1792 et dont elle est à ce jour la seule feuille identifiée... Les Beautés célèbres de Edo, Beautés en fleur du jour présent, Cinq couleurs d'encre du quartier noir, Dix leçons apprises des femmes sont parmi les titres des séries les plus connues de son auteur, le grand Utamaro, dont la quête artistique n'est cependant pas l'expression des sentiments.

Là où Hokusai et Hiroshige, les deux autres grands maîtres de l'ukiyo-e, choisissent la beauté du mont Fuji et des vues d'Edo, il leur préfère celle des geishas. Au point que, redécouvert par Edmond de Goncourt, celui-ci le nomme « le peintre des maisons vertes ».

A une époque où la notion de portrait, du moins au sens de l'acceptation occidentale, n'existe pas dans l'art japonais, Utamaro suit le chemin tracé par Katsukawa Shunko, avec ses portraits d'acteurs de kabuki, et se concentre sur les pensionnaires féminines du quartier des plaisirs d'Edo. Son éditeur Tsutaya Juzaburo y habite et il vient s'installer chez lui. Là où Hokusai et Hiroshige, les deux autres grands maîtres de l'ukiyo-e, choisissent la beauté du mont Fuji et des vues d'Edo, il leur préfère celle des geishas. Au point que, redécouvert par Edmond de Goncourt, celui-ci le nomme « le peintre des maisons vertes ». Les estampes, appartenant à la série des *Dix types* d'études physiognomoniques de femmes, sont les premières de ce nouveau genre, avant qu'il n'en trouve le modèle appelé à devenir l'archétype de l'okubi-e : des jeunes femmes en gros plan pour un impact saisissant, ne montrant que la tête et les épaules. Pour magnifier leur beauté, il choisit un fond micacé et ses pigments avec un soin extrême. Ses portraits, accentués par sa virtuosité dans le traitement des cheveux d'un noir de jais dense – un défi pour l'imprimeur! –, visent à la ressemblance. C'est ainsi que l'on peut ici reconnaître Okita, la célèbre pensionnaire de la maison de thé Naniwaya. En 1946, le cinéaste Kenji Mizoguchi a consacré un film à Utamaro. *Cinq femmes* autour d'Utamaro donne à voir le parcours de geishas, dont celui de la belle Okita. On y découvre qu'il en était amoureux mais qu'elle lui préféra le volage Shozaburo. De son vivant, son art a autant fasciné qu'il a suscité la répulsion. Victime de la censure shogunale en 1804 qui jugera son œuvre subversive, il ne s'en remettra jamais vraiment. Aujourd'hui, on est juste saisi par la beauté, sans regarder de l'autre côté du miroir...

JAPON: COLLECTION DE MAÎTRES DE L'ESTAMPE ET DU SHIN-HANGA

Mercredi 16 Octobre 2024 - 14:00 (CEST) - Live

Salle 2 - Hôtel Drouot - 75009 Paris

Audap & Associés

Infos et conditions de vente Catalogue

JAPON PORTRAIT ASIE XVIIIE SIÈCLE ESTAMPE

Lire les articles liés à la vente



EVÉNEMENT

De l'ukiyo-e au shin-hanga : les beautés japonaises de la collection d'estampes de René Scholten

Les grands maîtres de **l'ukiyo-e et du shin-hanga** sont ici réunis dans un florilège d'estampes anciennes et modernes dont la vente fera date. Toutes ou presque ont le même sujet : la femme dans son quotidien.



AVANT VENT

Estampes japonaises : des multiples uniques

Si les expressions artistiques du Japon se conjuguent au pluriel, l'art de l'estampe résume la poésie du pays du Soleil-Levant. Pour preuve, s'il en était besoin, les œuvres de cette collection.





Vous aimerez aussi

De l'ukiyo-e au shin-hanga : les beautés japonaises de la collection d'estampes de René Scholten

Une commode de Thomas Hache

Les plus belles vues d'Edo avec Hiroshige

Fil d'actus

Coup d'envoi de la 16e édition du PAD London

08:00 - 08 oct.

Les artistes femmes à l'honneur au Quartier Art Drouot

18:30 - 07 oct.

Le nouveau « guide des expositions » à découvrir sur le site de la Gazette

7:30 - 07 oct

Yves Paumelle, fondateur de la plateforme Profilculture, est décédé à 57 ans

16:30 - 07 oct.